

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, sábado, 4 Octubre de 1890.

N.º 2.772

La copa de la América

Hace tres años tuvimos el gusto de publicar la descripción de la famosísima regata, en que ingleses y americanos se disputaron la copa de la América en la bahía de Nueva-York.

El amigo nuestro, que escribió la correspondencia relatada con sus puntos y señales los incidentes de la lucha, la febril ansiedad de los preparativos, el entusiasmo delirante del desenlace, y sobre todo la acumulación inmensa de gentío en buques de todas clases, desde el yacht á vapor de Vanderbilt, á la modestísima lancha de alquiler.

La importancia de aquella fiesta, el entusiasmo de los yankees al solemnizar el triunfo, explica la historia de la copa de la América, el premio que se han disputado y se disputarán de seguro durante largo tiempo Jonathan y John Bull.

En 1851 los yankees ganaron la primera regata á la vela contra los ingleses, y la victoria se ha renovado en ocho pruebas sucesivas. Los americanos, por su alejamiento de los países civilizados, debieron estudiar desde los primeros tiempos el problema de construir buques veleros, y de sus estudios salieron primero los *paquetes* de vela, luego los *clippers* buques mercantes veloces, y por último los *yachts* de recreo.

El primer servicio regular de *paquetes* ó de buques correos entre Nueva-York y Liverpool, fué establecido en 1816; era el de la *Black Ball line* que efectuaba el trayecto en 23 días á la ida, y 40 á la vuelta. Sus buques de 500 á 600 toneladas, salían el primero y el 16 de cada mes.

En 1821 se construyó una compañía nueva, bajo el título de *Reel Star line* con salidas el 24 de cada mes. Luego vino en *Swallow tail line*, la «Línea de la cola de golondrina», nombre que indica la forma especial de sus barcos, afilados en la popa.

En 1823 se estableció una línea velera entre Nueva York y Londres; en 1832 otra entre Nueva-York y el Havre.

El tonelaje va creciendo, como la velocidad; en 1843 los Estados Unidos poseen ya el «Ashburton» de 1.015 toneladas, y en 1854 se alcanzan las 1.800 toneladas.

Hasta entonces se habían llamado estos buques *packet ships* «buques correos»; en adelante se llamaron *clippers* (literalmente «rapadores de mar») porque todo en su construcción se sacrificaba á la velocidad, con objeto de llegar antes que dos compañías rivales; los capitanes hacían carreras vertiginosas, con sus *lebreles del Océano*, algunos de los cuales ha conservado el renombre que alcanzaron, tales como el «Comet», el «Tornado», y sobre todo el «Sorereigs of the seas» que en 22 días salvó 6,245 millas marinas.

En 1850, los ingleses reconocían la superioridad de los *clippers* americanos, tanto que había armadores en Liverpool que encargaban buques rápidos á los armadores del Hadson.

Esta mezcla de sport y de negocio creó el *yachting*, «la navegación rápida sin utilidad inmediata»; el 30 de julio de 1844 fué creado el *New-York Yacht club*, que en 1845 organizó las primeras regatas serias en la bahía de Nueva York, que presenció una muchedumbre inmensa.

La importancia del *yachting* fué comprendida por todo el mundo; en 1848 el

Congreso concedía franquicia de derechos en todos los puertos de la Unión á los yachts de recreo, debiendo en cambio los dueños conceder toda clase de facilidades á los arquitectos navales del Estado, para estudiar los buques y copiar los planos.

La regata de New-York presentó tipos de buques completamente desconocidos hasta entonces. El *sloop María* (1846) de M. R. L. Stevens, comodoro del Yacht club, y luego el yacht *Uha* (1847) de M. Naterburg fueron los prototipos de estos buques finos, de inmenso velamen, que surcan hoy todos los mares del mundo.

Con estas construcciones el *yachting* demostraba tal adelanto, que no es de extrañar que no le bastaran las aguas americanas para sus alardes. Seis *yachtmen* de Nueva York; los Sres. Stevens, Hamilton, Wilkes, Beckman, Fimley y Schuyler vinieron á disputar la preeminencia náutica de los ingleses en las mismas aguas.

Se asociaron, y construyeron una goleta de ciento setenta toneladas, que llamaron *América*, y en 1851, en ocasión de la Exposición Universal de Londres, le mandaron á Europa armada como un piloto, para correr la *Copa de la reina*.

Esta copa, de un valor de 500 libras (12.500 pesetas) la ofrecía el *Royal yacht squadron* á los yachts de todos los países y de cualquier tonelaje, en una regata alrededor de la isla de Wight, con un recorrido de 64 millas.

La *América* corrió con diez y siete buques ingleses, y llegó la primera, ocho minutos antes que la *Aurora* (47 toneladas) y cincuenta y siete minutos antes que la *Bacchante* (80 toneladas).

El premio fué llevado á Nueva York; y el club vencedor lo guarda como el mas glorioso de sus trofeos, y desde aquel día memorable se ha llamado la «Copa de la América».

En Inglaterra la emoción causada por esa derrota fué hondísima; sin embargo, hasta 1870 no hicieron ninguna tentativa para rescatar la copa. Mientrastanto los americanos habían llegado á una audacia estupenda; no se limitaban á regatas pequeñas, sino que luchaban á través de todo el Atlántico, dedicados al sport mas atrevido de todos la *ocean-race* como dicen los yankees.

Estas carreras llegaron hasta la demencia; en 1886, en el mes de diciembre, con una superficie de velamen inmensa, tres yachts de Nueva York emprendieron una regata hasta Inglaterra, con una apuesta de 9.000 dollars (450.000 pesetas) «Henrietta», de M. J. Gordon Bennett, el director del *New York Herald*, antes que sus rivales «Fleetwing» y «Vesta».

Luego el «Sapho», americano, derrotó al que se tenía por el mejor yacht inglés «Cambria», del Sr. Ashbury, el cual luego venció, á través del Atlántico, á la «Dauntless», de Gordon Bennet.

El propietario del «Cambria» propuso entonces luchar en aguas americanas, para el rescate de la famosa copa.

Era su pretension luchar contra un yacht solamente; en tales condiciones se comprometía á derrotar sucesivamente á todos los buques americanos. New York deliberó. Resolvióse que habiendo corrido la «América» para ganar la copa, con la flotilla entera de los yachts ingleses, tambien el «Cambria» debía luchar contra todos los yachts americanos que eniraran en línea, con lo condicion de que fuesen goletas.

Había 25; «Ashbury» aceptó.

Fué aquella una memorable jornada. New York en masa se hallaba en la rada; los negocios estaban suspendidos, los establecimientos cerrados, la Bolsa desierta. Quince embarcaciones tomaron parte en la regata.

«Magig» llegó el primero, «Dauntless» el segundo, «Cambria» la décima.

Por segunda vez la copa quedaba en poder de los americanos.

No obstante, Ashbury estaba resuelto á tentar un supremo esfuerzo. Hizo terminar un nuevo yacht «Livonia», y al siguiente año (1871) se presentó á disputar la copa.

Tras largas negociaciones se acordó que las regatas se efectuasen durante los días 16, 18, 19, 21 y 23 de octubre; tres entre la «Columbia» y la «Livonia»; dos entre la «Sapho» y la «Livonia». El yacht inglés ganó solamente una de las cinco regatas, y, por tercera vez, el triunfo se decidió por los yankees.

Dos yachts canadienses se presentan todavía en 1876 y 1877, siendo vencidos. En 1884 el «Puritan» triunfa del «Geneata». En 1866 «Mayflower», la obra maestra de los americanos, alcanza fácilmente sobre «Galates» una séptima victoria.

Nos hallamos en 1883. Esta vez Escocia quiere tomar parte en la lid, y su campeón lleva por nombre el emblema del país, «Thiatle» (el Cardo). El reto es aceptado por los norte-americanos, quienes se preparan para la construcción de un yacht digno de los triunfos precedentes. Toma el nombre de «Volunteer». Edward Burgess lo idea; añifiere de los restantes tanto como el «Thiatle» se distingue de los otros barcos de Watson. Por una notable rareza ambos arquitectos se alejan simultáneamente de los principios á que se atemperaran hasta entonces; en ese duelo, cuerpo á cuerpo, entrambos alimentan la mútua idea: alcanzar la mayor potencia de velamen y sacrificar el resto á ese objetivo.

El «Thiatle» llegó á la rada de New York el 16 agosto de 1887, tras una travesía de 21 días. Los últimos detalles de la regata son aplazados por los jueces; la primera prueba se hace el 27 de setiembre, la segunda el 29, y, por dos veces, el «Volunteer» triunfa. Vencen, pues, los yankees.

¡Puede imaginarse el entusiasmo! Banquetes en Boston, en honor de las tripulaciones del «Puritan», del «Mayflower» y del «Volunteer». Banquetes en New York, en honor de Burgess y del general Paine. Por doquiera flores y banderas. En la mesa la copa de la América.

La elocuencia yankee y los vinos franceses se vierten á raudales en celebracion de aquella victoria pacífica, que representa, como hemos visto, tantos años de trabajos, tanto talento y tal perseverancia.

(La Publicidad.)

El Sr. Rius y Tauler

El telégrafo ha comunicado ya á los lectores de *La Almudaina* la triste nueva: el hombre que, con su energía y su fé, consiguió que se realizara en Barcelona aquella brillante Exposición Universal que tantos mallorquines pudieron admirar asombrados, acaba de morir en su posesion de Olérdola. No cumpliría con su deber, el que, como yo, haciéndose intérprete de la opinion y del sentimien-

to público, ha combatido al hombre político que, al frente del Ayuntamiento mandaba con criterio algun tanto absoluto sobre la ciudad de Barcelona, no cumpliría con su deber, digo, si a te el frío cadáver, no dedicara un recuerdo al hombre insigne, que á pesar de sus defectos y de sus debilidades, como político y como presidente del Ayuntamiento, supo desplegar como Alcalde una energía, una perseverancia, que se tradujo en saludables reformas urbanas que embellecen hoy la ciudad y son el mejor monumento levantado al ilustre patrio que acaba de exhalar su último suspiro.

Quédense allí los enemigos del señor Rius y Tauler que ni aún el cadáver quieren respetar. Ante la triste y fría imagen de la muerte debieran callar las pasiones y los rencores. Tiempo habrá sobrado para discutir las virtudes del hombre y los méritos del patrio. Por más que, á mi entender, demasiado discutidos están ya. Y sería una ignominia que, despues de haber guardado silencio tanto tiempo, desde que dejó de ser alcalde de Barcelona el señor Rius y Tauler, se tratara ahora de morder el cadáver.

Hay quien pretende hacerlo. Pero creo que sobre el osado caerá el desprecio de las gentes honradas.

La enfermedad que lleva al Sr. Rius y Tauler á la tumba es la que le aquejaba hace ya tiempo, una angina de pecho, si bien algunos creen que ha habido además ataque apoplético. Acababa de entrar en sus habitaciones, de vuelta del jardín, donde había estado probando unos juegos de bomba. Estuvo jugando un rato con su hijo menor á quien dió una moneda para comprar caramelos. Poco despues sintióse indispuesto y se sentó en el sofá; corrió el colono de la finca hacia él; pero antes de que pudiese prestarle ningun auxilio, inclinó la cabeza el Sr. Rius y arrojó una bocanada de sangre, quedando muerto en el acto.

Hacia ya tiempo que no tomaba parte en ningún acto político llevando su rigorismo á tal punto que ni á la Junta Municipal del Censo quiso asistir. A los que iban á verle les daba consejos, pero rehuía las conversaciones sobre política. A observar esta conducta de retraimiento le obligaba más la enfermedad tal vez que los desengaños y sinsabores sufridos últimamente. Otros más amargos le habían dado antes y no se abatió, sin embargo.

La noticia de la muerte del Sr. Rius y Tauler se extendió con rapidez por todo Barcelona y fué durante el día de ayer el tema obligado de todas las conversaciones.

Los primeros en conocer la noticia fueron el Obispo y el Gobernador. este por un parte que le envió el alcalde de Villafranca del Panadés, pidiéndole permiso, en nombre de la familia, para la traslación del cadáver á Barcelona, y aquel por otro telegrama, que haciéndole igual petición, le remitió el Arcipreste de Villafranca.

En cuanto el actual alcalde de Barcelona, señor Coll y Pujol supo lo que ocurría envió al secretario del Ayuntamiento á Olérdola para ofrecerse á la familia. Tambien fueron allí los corresponsales de varios periódicos.

La Junta del Casino Liberal y el comité del mismo partido se reunieron inmediatamente, acordando la primera au-

torizar al Sr. Gassó y Martí para adoptar las disposiciones que creyera oportunas para honrar la memoria del finado, y además, colocar sobre el féretro dos coronas, una de la Junta Directiva y otra de los socios.

El segundo, fué á ver al Sr. Coll y Pajol quien aseguró se tributarán al cadáver del Sr. Rius las mismas honras fúnebres que si hubiese fallecido siendo alcalde de Barcelona.

Los empleados del Ayuntamiento, por otra parte, acordaron asistir al entierro y costear una corona y un funeral.

El cadáver del Sr. Rius y Tauler, convenientemente embalsamado llegará á esta ciudad mañana á las diez. El Ayuntamiento, con los maceros y la Banda Municipal, comisiones, empleados del Ayuntamiento, los niños del Asilo del Parque y representaciones de todas las clases sociales acudirán mañana á la estación de Francia para recibirlo y acompañarlo hasta la iglesia de Santa Ana y desde allí al Cementerio.

Será enterrado en el nuevo, porque el nicho que la familia posee en el viejo está lleno y porque el Municipio ha acordado ceder un espacio en aquel.

El Ayuntamiento le celebrará también honras fúnebres con mucha pompa y solemnidad en uno de los días próximos.

B. AMENGUAL.

Barcelona 28 de Septiembre de 1890.

(La Almudaina).

Noticias

Asegúrese que el Sr. Martos ha llevado á París la misión de convencer al Sr. Ruiz Zorrilla de la conveniencia de aceptar la amnistía que propuso sin el artículo relativo al reintegro en el ejército de los oficiales sublevados.

Parece que el Sr. Ruiz Zorrilla estaba conforme, pero que los oficiales sublevados le han hecho variar de opinión.

Háblase de la próxima reunión de varios exministros liberales presididos por el Sr. Segasta para tomar acuerdos relativos á la campaña electoral.

El plazo para la admisión de solicitudes de ingreso en la Academia general militar y en la Academia general naval se ha prorrogado hasta el día 10 del próximo, verificándose el 15 los exámenes.

Varios periódicos reproducen las siguientes declaraciones del Sr. Castelar hechas hace algunos años, pero que tienen notoria oportunidad en estos momentos:

Decía el eminente orador en 1873.

«Nosotros los republicanos tenemos mucho de profetas, pero poco de políticos; abarcamos todo el cielo del pensamiento y nos hundimos en el primer hoyo que hay en nuestro camino.»

Y añadía á renglón seguido que todo lo defendido por demócratas y republicanos, la autonomía húngara la abolición de la servidumbre en Rusia, la unidad italiana, la unidad alemana, la república francesa, todo, lo consolidaron los conservadores Kossuth, Alejandro, Cavour, Bismarck y Thiers.

Por lo mismo los conservadores creen que tienen derecho á contar con el apoyo del ilustre tribuno para consolidar las libertades públicas y el sufragio universal aceptados y reconocidos por el gobierno presente.»

El Gobierno francés ha dispuesto que se admitan en sus aduanas los vinos españoles procedentes de la cosecha del año último, hasta 1.º de Abril próximo.

Ha causado general sorpresa la publicación en la «Gaceta» del decreto preparando la conversión de la deuda de la isla de Cuba.

No se fijarán las condiciones hasta que se llegue á un acuerdo con el Banco Hispano-Colonial.

La «Gaceta» del día 30 publica el nombramiento del señor Rivera para Inspector general de Infantería y el del señor Pavía de Albuquerque para la Capitanía general de Madrid.

Ignórase á que puestos irán los generales Moltó y Ruiz Alcalá.

El Ministro de Marina Sr. Beránger convocará á los Directores de los periódicos para enterarles de todos los documentos relativos al submarino Peral.

El informe del Consejo de Gobierno de la Marina, después de haber recaído acuerdo del Consejo de Ministros, se publicará en la «Gaceta».

En Calasparra existe una mujer, cuyo marido se marchó á Orán y estuvo en correspondencia con ella hasta el año 85, desde cuya fecha no volvió á saber de él, hasta ocho ó diez meses después, en que recibió la noticia de su fallecimiento.

Hace unos tres años la mujer, que se consideraba viuda, contrajo nuevas nupcias; más es el caso que el supuesto difunto, ó sea el primer marido, se ha presentado, reclamando sus derechos, en Calasparra, vivo y sano, produciéndose el consiguiente conflicto, que es aún mayor por hallarse la mujer embarazada del segundo marido.

Un dato municipal bien lisongero.

El Ayuntamiento de Melilla, que allí toma el nombre de «Junta de arbitrio», tiene en sus cajas cerca de 40.000 duros. Dicho Ayuntamiento lo constituyen las autoridades militares de la plaza y los jefes de cuerpo. Los impuestos reducidísimos y sobre pocas materias y la población cabría en la Puerta del Sol, siendo su vecindario tan escaso, que apenas llega á 2.000 almas, la mayor parte guarnición y penados.

Todos los servicios municipales están admirablemente atendidos.

Extranjero

El día 28 del mes pasado, la ciudad Cote-Saint-André, (Francia) inauguró una estatua á su hijo Hector Berlioz célebre compositor musical y autor de la ópera «Damnation de Faust»

En el presupuesto de marina francés se ha consignado la cantidad necesaria para la construcción de tres acorazados de primera clase de los de once mil toneladas 12.000 caballos de fuerza y andar natural 17 nudos por hora.

Los periódicos alemanes dicen que los socialistas han renunciado á las iluminaciones que algunos jefes de la fracción intransigente, se proponían para hoy en Berlín y principales ciudades alemanas para festejar la vuelta de sus amigos y la expiración de la ley de excepción.

El grupo socialista del Reichstag ha dirigido á los obreros franceses la contestación al escrito que hace quince días éstos dirigieron al partido socialista alemán.

El corresponsal del Times en Berlín dice que el mayor Wisman se ha puesto á la cabeza de una nueva expedición á Victoria Nyanza, para la cual se han abierto suscripciones en todo Alemania. Cartas recibidas recientemente de Emin Pachá insisten en la necesidad de esta expedición que está destinada á ejercer según él, una profunda impresión sobre las poblaciones ribereñas del gran lago africano.

Un periódico dice que el rey de Italia ha suscrito la cantidad de 125.000 francos para la explotación de las plantaciones de Emin Pachá en Bagamoyo.

700 obreros de las minas de carbon de Seraing (Bélgica) se han declarado en huelga reclamando un aumento de 0'50 céntimos por jornal.

Los patronos no han aceptado la petición.

El Sr. Seschloezer ministro de Prusia cerca del Vaticano ha llegado á Roma para seguir las relaciones relativas á las sedes episcopales de Strasburgo y Posen. El ministro sostendrá los candidatos alemanes y el papa lo contrario, pues quiere acceder á los deseos de la mayoría católica de aquellas diócesis que reclaman un obispo alsaciano para Strasburgo y un polonés para Posen.

La carta dice que deben preferirse los intereses católicos á los alemanes.

Corre el rumor en Nueva York que se han entablado negociaciones entre muchas compañías ferrocarrileras para organizarse en sindicato con el objeto de hacer imposibles las asociaciones obreras de sus empleados.

MAHON

Museo Municipal

El Museo está abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demás días.

Además de los donativos se admiten también objetos artísticos, en calidad de *mero depósito*, por el tiempo que gusten los deponentes.

Reunidos los comités de «Union republicana», «Posibilista» y «Liberal dinástico», han acordado presentar la siguiente candidatura en las próximas elecciones de diputados provinciales.

D. Francisco Morillo Seguí.

» Francisco Amengual Pons.

» Enrique de Lacal Arqué.

No dudamos que los afiliados á los tres comités en la isla toda, aceptarán con entusiasmo esta candidatura y trabajarán con decisión en su favor, con la convicción de que si así lo hacen, nuestro triunfo será esta vez más seguro que lo ha sido jamás.

Recomendamos á los mozos en situación de reemplazo la lectura del anuncio de la Alcaldía, que en otro lugar publicamos referente á su presentación en las oficinas de la misma, durante los meses de Octubre y Noviembre.

Conforme dijimos ayer, mañana, á las diez de la misma, se celebrará una reunión pública en nuestras Casas Consistoriales al objeto de tratar de la instalación en esta ciudad del alumbrado por gas.

Sabemos que son muchas las personas que se proponen concurrir á tan importante reunión y muchas también las que están decididas á prestar su apoyo al plausible proyecto que la motiva.

En *El País* de Ciudadela correspondiente al día de ayer encontramos el siguiente suelto que no ha podido menos de llamarnos la atención:

«¿Adonde vamos?—A boca llena se habla de una escena trágica acontecida fuera de la población y que reviste un carácter execrable. Acometida de un señor contra un criado; pero acometida bárbara y traicionera que ha afectado á una distinguida familia á quien trasladamos nuestra consideración, á la par que con-

denamos, y la opinión pública con nosotros, el procedimiento de uno de sus individuos para con un doméstico, porque no quiso acceder á sus caprichos. Sabemos que se ha reparado el susto y el agravio; pero aun cuando en ese caso huelgue toda demanda de la parte ofendida, el hecho ha dejado rastro inevitable, bien que deja á salvo el honor de la familia á que hacemos referencia.

Por nuestra parte no podemos prescindir de publicar lo que anda en boca de todo el mundo; aunque callando nombres propios conforme acostumbramos al tratar un asunto que hiera el buen nombre de personas cualesquiera que sean.»

Si el acto á que se refiere nuestro estimado colega en el suelto transcrito es de la índole que se deja entrever, estamos seguros que nuestro celoso Juez de Instrucción, pondrá en claro el asunto dando á cada cual su merecido.

Según leemos en nuestro colega *Las Instituciones*, para ocupar las escribanías vacantes que hay en el Juzgado de Inca, han sido nombrados D. Pedro J. Serra y D. Miguel Sampol.

Hoy se ha repartido el número de Octubre de la *Revista de Menorca*, que dirige nuestro amigo D. Juan Seguí y Rodríguez.

Contiene el siguiente sumario:

Plano de la isla de Menorca levantado por los Ingenieros Reales, cuando estaba en poder de los franceses, durante su última guerra con los ingleses, en 1780, por D. Bernardo Calvet (*Continuará*).

Correo del ejército del Duque de Crillon en la isla de Menorca, al terminar la segunda dominación inglesa.—Año 1781, por D. Enrique Fajarnés y Tur.

Lazareto de Mahon (*Continuacion*), por D. Baldomero Martín de Espinosa.

Noticias: Un tema histórico sobre Mallorca.—Nombres geográficos.—Regalo de Libros.—Casino «Circo Industrial».

Museo Municipal: Catalogo de sus objetos (*Continuacion*).

Observaciones meteorológicas en Mahon correspondientes al mes de Setiembre de 1890, por D. Mauricio Hernandez.

Los dos primeros artículos de este número son de notorio interés y debidos á las acreditadas plumas de dos perspicuos ibicencos. CALVET y FAJARNÉS, jóvenes aun, hace ya tiempo que se han conquistado un envidiable renombre, moviéndose de continuo en la esfera del estudio, que ofrece tantos encantos al hombre pensador y laborioso.

El tomo corriente de dicha *Revista* terminará con el número de Diciembre próximo: repartíendose despues el Índice para proceder á la encuadernación.

La compañía del Sr. Zaragoza pondrá mañana en escena las zarzuelas *Dos canarios de café* y *Tío yo no he sido* y el segundo acto de *La dama de las camelias*. En esta función debutará el barítono Sr. Campins.

En el día de hoy existían en la cárcel de este Partido cinco presos con causa pendiente y tres sufriendo condena.

Según dice la *Lealtad*, el jueves se reunió la Junta municipal del Censo de Palma para proceder á la formación del ante proyecto de división del término municipal en secciones.

Partiendo de la división en distritos vigente para las elecciones de concejales se subdividieron éstos en tantas secciones como fueron necesarias atendidos el número de electores y distancia y circunstancias particulares de los barrios, llegando á 29 el número de secciones formadas, no pudiéndose determinar con exactitud el número de electores que comprende cada una por no ser todavía conocido el resultado definitivo del censo.

Según se nos ha dicho mañana por la noche si el tiempo no lo impide de nueve á diez la logia «Hermanos de la Humanidad» elevará un globo de grandes dimensiones.

Mañana á las 4 de la tarde tendrá lugar en la *Era del Deume* la segunda y última función por la compañía gimnástica á la que pertenece el andarín aragonés Sr. Navarro, quien correrá en competencia con dos aficionados de esta población, dando 100 vueltas en 30 minutos. Creemos no faltará concurrencia.

Con motivo de ser hoy los días del capitán del *Puerto Mahon*, dicho señor obsequiará á los pasajeros iluminando el vapor á la veneciana, y el pasaje para demostrar su agradecimiento en atención al buen trato recibido á bordo han dispuesto una serenata y el disparo de algunos fuegos artificiales, lo cual se verificará hoy de ocho á diez de la noche.

Mañana por la noche, empezando á las 8 y media habrá baile de Sociedad en el casino El Consey.

Creemos que el espresado salón se verá sumamente concurrido.

Noticias del ejército:

Ha sido destinado al cuadro de reclutamiento de la zona de Pueblo de Trives el coronel D. Sebastian Oliver Mut.

El teniente coronel D. Plácido Maroto, ha sido destinado al regimiento de S. Quintín número 49 y el de misma graduación D. Gualterio Seco lo ha sido al de Baza n.º 56.

El teniente coronel de caballería don Miguel Barbarin ha sido destinado al cuadro eventual del regimiento de reserva número 4.

Ha sido destinado á la plantilla de la Inspeccion general de caballería el capitán D. Joaquín Ferrer.

El alférez de navío D. Bartolomé Aguiló ha sido embarcado en el crucero «Conde de Venadito».

De «La Almudaina»:

«Decíase ayer que se hallaba practicando observación en Cabrera, y por lo tanto desembarcará hoy, el joven maestro director de orquesta D. Juan Goula, á quien se supone el designio de arrendar el teatro principal de esta ciudad.»

Suscripcion publica

iniciada por la Sociedad cooperativa LA MASCOTA para comprar chalecos salvavidas y repartirlos á los pescadores de esta matrícula que acrediten su pobreza.

	Ptas.
Suma anterior	174'95
D. G. T.	1'00
» Diego Monjo Rotger	1'00
Empresa Mahonesa de Vapores	25'00
Administracion de la misma	5'00
D. Matías Anglada	0'50
» Antonio Pascual	0'50
» O. P. O.	0'15
	208'10

Las personas que deseen cooperar á tan humanitario pensamiento, pueden depositar su óbolo en las tiendas de «La Mascota» ó en la redaccion de este periódico.

D. José Gall, Doctor en Medicina, Bibliotecario de la Facultad de Medicina de Barcelona, Ex-director de la Revista Médico-Social.

Certifico: Haber ensayado con éxito verdaderamente sorprendente los preparados de «Salicilatos de bismuto y cerio» del Doctor Vivas Perez, en el tratamiento de multitud de afecciones «gastro-intestinales», sobre todo en las «diarreas» cualquiera que sea su origen.

Y para que conste donde convenga libro la presente en Barcelona 3 de Noviembre de 1888. —J. Gall. 14

BOLSA DE MADRID

3 de Octubre 4 t.

4 por 100 interior.	77'700
4 por 100 amortizable	89'550
Billetes Hipotecarios de Cuba	102'150

BOLSA DE BARCELONA

3 de Octubre 4'20 t.

4 por 100 int., sin cupon	77'620
4 por 100 ext., id.	79'320
4 por 100 amortizable id.	89'350
B. H. de Cuba id.	102'000
Banco Hispano Colonial	65'300
Acciones ferrocarril Francia	53'500
Id. Norte	79'200
Id. Orense	20'000
Id. Almansa	125'500
Obligaciones Francia	100'000
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Obligaciones Almansa	77'250
Compañía Trasatlántica	87'500

Empeños del Casino Mercantil Interior. 60 rs. vn. paga alcista.

Bibliografía.

UNA NUEVA HISTORIA DE ESPAÑA

Entre las obras notables que tiene en publicacion la acreditada empresa de *El Progreso Editorial*, merece especialísima mención la *Historia general de España* que escrita por individuos de número de la Real Academia de la Historia, dirige el Excelentísimo Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

Aparte de las correclísimas condiciones materiales de la obra, aparte de los grabados y fototipias que con gran profusion la adornan, aparte del precio relativamente módico de cada cuaderno, tiene otras condiciones intrínsecas sobradamente recomendables.

La historia en las últimas décadas y merced al progreso de la multitud de los estudios auxiliares, experimenta una rápida transformación. De la preponderancia cuasi excluyente que antes se dispensaba al elemento externo, á la relacion de los hechos culminantes, á las batallas, á las cronologías y á la sucesion de los monarcas, se ha pasado á engrandecer este círculo, si no reducido, tampoco único, con la investigacion de las vicisitudes internas, con el estudio del medio ambiente, de las costumbres, del arte de la indumentaria, á fin de ofrecer el trasunto total de la vida humana en todos sus aspectos y manifestaciones.

Partiendo de ese concepto nuevo y necesario de la historia, los académicos más distinguidos de dicha corporacion han emprendido su difícil cuanto utilísima tarea. En la distribución de las múltiples materias que debe abarcar preside el mejor criterio y vemos que cada ramo y cada época corre á cargo de la persona más competente en ellas y que ha alcanzado por tal motivo mayor nombradía y autoridad.

Así vemos la Geología y la Protohistoria ibérica encargadas á los señores Vilanova y Rada y Delgado; el estudio de los primeros pobladores á D. Francisco Fernandez y Gonzalez; el período que abarca la invasion de los pueblos germánicos hasta la ruina de la Monarquía visigoda, á don Aureliano Fernandez Guerra, y don Eduardo de Hinojosa, etc., etc., procediendo en todos los puntos con el mismo acertadísimo criterio.

Sin regatear ni discutir el mérito de las anteriores Historias generales, bien puede asegurarse que la que tiene ahora en publicacion *El Progreso Editorial* ha de esceder á todas

ellas en interés y en novedad, dados los puntos de vista nuevos y la especialidad científica de cada uno de los autores de los distintos tomos, sólida garantía de un trabajo esmerado, minucioso y concienzudo. Dicha obra supone un verdadero adelanto, respecto á las anteriores, comprenderá puntos completamente intactos hasta ahora, resumirá la última palabra de cada cuestion con la ayuda de tantos trabajos y tantas observaciones y estudios dispersos como se han hecho y hacen de continuo; fijará de una manera definitiva en un monumento tambien definitivo, la verdad de muchos acontecimientos hasta ahora en tela de juicio, abarcando, en suma, todos los esfuerzos individuales y de preparacion y levantando con ellos el edificio completo.

Creemos firmemente que sin necesidad de recomendacion alguna, alcanzará esta obra la boga que merece, ocupando desde luego un puesto distinguido en la librería de todo hombre culto. La Historia de cada nacion es para todo buen ciudadano el compendio de su patriotismo, el alma de la tierra, el espíritu de la raza. De la historia salen las inspiraciones sublimes para el heroísmo y para la abnegacion; el conocimiento de la historia engendra la solidaridad de la obra humana, de la obra nacional y de la obra de la familia y por medio de la historia vive el hombre en comunión perenne con sus predecesores de una manera consustancial y viva.

De ahí esta preferencia hacia esos libros casi sagrados que son como el acta magna del género humano y de ahí tambien el éxito que auguramos para la brillante empresa del *Progreso Editorial*.—H.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 3

De Barcelona pailebot «Estela», patron Antonio Sintes, con 6 tripulantes, harina y efectos.

Buques despachados.

Día 4

Para Ibiza laud «Mayo», patron José Matutes, con 6 tripulantes, 15 pasajeros y lastre.

Para Barcelona vapor «Puerto Mahon», cap. D. Francisco Cardona, con 23 trips., efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Francisco de Asis fr., Hieroteo el Divino, y Stas. Aurea y Riemunda vgs.

SANTOS DE MAÑANA

Ntra. Sra. del Rosario.—San Froilan

MISCELANEA

LA CIUDAD MAS PEQUEÑA

EEL MUNDO

Los periódicos ingleses refieren el caso singular de una ciudad situada en el Cumberland, la cual solo tiene un habitante.

La ciudad se llama Sladaw. No se conocen las pasadas glorias de la población: pero lo cierto es que no hay allí actualmente más que un edificio, una cabaña habitada por un pastor.

A pesar de todo, no ha dejado de existir jamás la antigua autonomía de la ciudad.

Resulta, por consiguiente, que el

pastor se ve privado de todo derecho electoral por imposibilidad de constituir colegio á su debido tiempo.

Durante las últimas elecciones, el pastor trató de ir á votar á Underskid-daw, ciudad inmediata á Sladaw, pero los electores se opusieron terminantemente á ello, por considerar que el solicitante no estaba inscrito en el censo.

Gedeon visita á la baronesa V. y le dice:

Soy el hombre más distraído del mundo.

—¿Pues que ha hecho usted?

—Había comprado una caja de bombones para usted, y en el camino...

—¿La ha perdido usted?

—No señora; me los he comido.

Un individuo que se ha divorciado de su mujer, medio tísica y ya muy entrada en años, ha sabido que ésta mantiene íntimas relaciones con un antiguo amigo.

—¡Eso ya es demasiado! ¡Voy á demandar á ese imbécil.

—¿Por qué causa?

Per profanador de cadáveres.

El héroe de una novela por entregas refiere lo siguiente á sus amigos:

«Recibí un pistoletazo en el pecho, y me libré de milagro. Si mi enemigo me llega á tocar tres líneas más arriba, en este momento os dirigiria la palabra un cadáver.»

Decía Aristóteles que la hermosura es la mejor carta de recomendacion.

Preguntándole otra vez:

—¿Qué es lo que más pronto envejece? Respondió:

—El beneficio.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 3 61.

Se tiene noticia de grandes inundaciones en las provincias de Salamanca y Zamora, sin que se sepan todavía los daños causados por las mismas.

Asegúrase que los organizadores de la manifestacion que en honor de Sagasta debia tener lugar el domingo, han desistido de llevarla á cabo.

La Junta del Censo está ultimando la contestacion á las consultas que se le han dirigido por varias juntas provinciales.

Los últimos telegramas de París dicen que la enfermedad «el dengue» sigue aumentando en aquella capital.

En vista de las últimas decisiones del Gobierno de los Estados Unidos va ganando terreno la idea de una coalición comercial Europea contra aquella república.

Madrid 4 10-15 m.

Segun La «Gaceta» ayer ocurrieron 38 invasiones y 17 defunciones del cólera.

Los Carreteros y obreros del puerto de Barcelona se hallan bastante agitados y amenazan declararse en huelga.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

Alcaldía de Mahon

Reemplazos

En virtud de lo mandado por Real Orden de 19 de Septiembre ppdo. se recuerda á los individuos residentes en este distrito y pertenecientes á las reservas de los cuadros de reclutamiento, terceros Batallones de Regimientos de Infantería, Batallones de depósito de cazadores, Regimientos de Reserva de Infantería, Caballería é Ingenieros y depósitos de Reclutamiento de Artillería, la obligacion en que se hallan de presentarse en esta Alcaldía para pasar la revista anual dispuesta en aquella Soberana disposicion durante los meses de Octubre actual y Noviembre próximos.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados y á fin de que no incurran en responsabilidad por falta de cumplimiento de este deber que se les impone.—Mahon 4 Octubre de 1890.—P. A.—Pedro R. Pons.

Los fabricantes de quesos y mantecas

deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889

LA MAS ALTA RECOMPENSA

(Medalla de Oro)

ha sido dada á los

CUAJOS Y COLORANTES
de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola

AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, asi recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Traslado

Bastion n.º 13, al lado de las oficinas del Regto. de Baza.

El conocido encuadernador don Pablo Fábregues, hace saber al público haber trasladado su domicilio á la calle del

Buñuelos Los habrá todos los domingos y dias festivos calle de Gracia n.º 41 en casa Juan Florit, á 18 céntimos (45 de peseta) de escudo la libra de 400 gramos.

AVISO En la calle de San Pablo n.º 23, se encontrarán SANGUIJUELAS á diez reales el ciento, el mil cuarenta reales y sueltas á diez céntimos una.

En la propia casa se encontrarán BUÑUELOS todos los sábados y domingos á cuarenta y cincuenta céntimos de peseta.

Se necesitan

muchachas para coser artículo de punto. Se emplearán 80 muchachas de unos doce años para la confeccion del propio artículo, teniendo enseguida máquina.

Se proporcionará trabajo á domicilio.

Infanta, 74

LA PALMA

Confitería de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal de Barcelona

En dicho establecimiento se acaba de fabricar el delicioso dulce de la estacion con zumo de uvas

ARROPE

el que se vende al módico precio de 50 cént. los 400 gramos ó sea á media peseta la libra.

Tambien se encuentra la muy rica y refinada

MIEL

de Menorca á 75 cént. los 400 gramos ó sea 30 cént. de escudo la libra; de Cuba refinada á 50 cént. ó sean 20 céntimos escudo la libra; de Cuba especial á 40 cént. ó sea á 16 cént. la libra.

Galletitas PERAL y muchas otras clases á precios de fábrica. Igualmente Chocolates y cafes de las principales fábricas de España.

Tomando todos los mencionados artículos al por mayor se harán notables descuentos.

Buñuelos de los llamados de viento, encargándolos con anticipacion tambien se encontrarán en el mismo establecimiento.

13, HANNOVER, 13

LA FUNERARIA

San Roque, 24.

Único en su clase que pueda competir en baratura y buena construccion.

Ataúdes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno.

Ataúdes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno.

Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas.

Se alquilan ángeles é imperiales para la conduccion de los difuntos.

Se admiten encargos por conducto de los administradores.

El transporte de los mismos á domicilio y gratis.

La Junta de Gobierno.

Gran baratura

Zapatería La Aurora

7, Prieto y Caules, 7

Grande surtido de calzado para caballeros á precios baratísimos.

Botines cosidos con media suela claveteada á 7 pesetas.

Id. clavados id. id. á 6'50 id.

Id. id. sin media suela á 6 id.

Zapatos para señora con pala charol cornelio á 5 id.

Id. id. id. piel lisa á 4'50 id.

Id. id. id. id. cuadrado á 4 id.

Zapatillas alfombra y de otras clases á 3 id.

Zapatitos niño á 1 id.

En fin, por no cansar todo es baratísimo.

¡Acudid y os convencereis de la solidez elegancia y baratura!

7, PRIETO Y CAULES, 7

¡ATENCIÓN!

En la fábrica de licores de Ponsetí se acaba de recibir excelente sidra achampañada de la tan acreditada fábrica de D. Tomás

Zarrazina de Gijon, bebida nueva en esta isla, muy grata al paladar, se vende en botellas y medias botellas para más comodidad de los consumidores.

Unico depósito en Mahon

76, CASTILLO, 76

Para vender Lo está una casa con huerto grande, calle del Matadero n.º 2.—Villa-Cárlos.

Para informes calle de la Fuente n.º 15.

Para alquilar Lo está la casa calle de la Iglesia n.º 12.

Informes; Hannover, 4.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Buñuelos Los habrá de primera clase todos los domingos y dias festivos en el Horno y Panadería de Andrés Lamartin, Plaza Vieja n.º 6.—Tambien se pasarán á domicilio si así lo solicitan.

Para vender Una casa calle San Juan número 3. Otra calle del Castillo 175. Informes en la imprenta de este periódico.

Buñuelos Los habrá, todos los sábados por la noche, domingos y dias festivos, en la taberna de Juan Mari, carretera nueva de Ciudadela.

Aceitunas negras adobadas y gustosas á 32 céntimos de escudo almud.

Garbanzos y habas del país, todo de la mejor calidad, en la tienda de la Pescadería núm. 23.

Algarrobas Se encontrarán en el almacén del Andén de Poniente n.º 7, frente al fondeadero de los buques carboneros mallorquines.

Buñuelos Los habrá los domingos y dias festivos, en la calle de la Iglesia, «Bollería-Mahonesa» de Bernardo Pons, Villa-Cárlos.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

JOSÉ CARRERAS SASTRE.

Tiene el gusto de participar á sus numerosos favorecedores y al público en general que acaba de recibir un riquísimo surtido de géneros del país y del extranjero propios para invierno á precios sumamente económicos, á saber:

Trages completos desde 27'50 hasta 80 ptas.

Capas enteras de 110 ptas. á 100 id.

Id. id. de 80 id. á 70 id.

Pardesus de 80 id. á 70 id.

Id. de 70 id. á 60 id.

Elegancia y solidez en la confeccion y extraordinaria rebaja en los precios.

Iglesia 7.

Algarrobas
á 4'50 pesetas los 40 kilos
CALLE HANNOVER, N.º 8

Sobres impresos Imprenta de EL LIBERAL.